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マーケティング部長就任の挨拶   マーケティング部長 氏家 敬 

 

4月 1日付でアグロ事業部マーケティング部長に就任しました氏家 敬と申します。 

日頃、i-農力だよりをご愛読いただき誠にありがとうございます。 

私は長年、農薬の開発、技術普及、マーケティングに携わって参りました。これらの経験を生

かし、皆様にこれまで以上にご満足いただける製品や情報をご提供できるよう最大限の努力をし

て参る所存です。 

話しは変わりますが、私の趣味は家庭菜

園です。猫の額ほどの菜園ですが、少しず

ついろいろな野菜を植え、耕したり肥料を

撒いたり収穫したりと、休日のかなりの時

間を農作業に使っております。 

プロの農家さんが作るような立派な野

菜はなかなかできませんが、それでも旬の

採れたて野菜の味は格別です（同じ野菜を

しばらく食べ続けるハメにはなりますが）。

これからも家庭菜園を続け、農作業を通し

て農家さんのご苦労、お気持ちを少しでも

実感できたらと思っております。 

新米の部長ではありますが、皆様どうぞ

よろしくお願いいたします。 
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農家さん訪問記（108）   

 
関西空港から電車に乗り、JR 紀勢本線の和歌山駅

からさらに南に向かう電車の車窓に映る風景を眺めて

いると、山側一帯に段々畑が見えてきます。紀伊国屋

文左衛門が江戸にみかんを運び、巨万の富を得たルー

ツの紀州有田は、今もみかんの大産地。一年を通して

暖かく水はけの良い土壌で育てられる「有田みかん」

は、甘くておいしいみかんとして、全国に出荷されて

います。 

また、一般的にはあまり知られていませんが、紀州

有田での「山椒」栽培の歴史はさらに古く、和歌山県

の実山椒の生産量は国内生産の 8割を占めています。 

今回は、そんな和歌山県有田市で、山椒と仏手柑（ぶ

っしゅかん）で「次世代 6 次産業化」を目指す(有)服

部果樹園の代表取締役 服部 一成（はっとり かずなり）

さん（44歳）の画期的な農園を訪れました。 

         （訪問日：3月 11日） 

 

 
服部さんは 61aある自家農園で山椒、仏手柑、南高梅、有田み

かんなど、様々な作物を栽培しています。（有）服部果樹園ではそ

れらの農産物販売を始め、近隣グループ農家への栽培指導や販売

管理、農業技術研究、品質管理や経営のコンサルティング等の事

業も行っています。 

服部さんは、服部家の長男として生まれ、東京の大学に進学し、

卒業後は都内のゼネコンで 4年ほどサラリーマン生活を送り、28

歳の時に脱サラして Uターンしました。その時には両親が営んで

いた学習塾の経営を行いながら、自家のみかん園を手伝っていま

した。しかし、少子高齢化の渦中にある地方で学習塾は発展する環境にないと判断し、学習塾の

経営から農業経営への転換を進めました。2 年後に貸していた農地（梅園）の契約期限の満了も

あったことから、その間に南高梅栽培研究の第一人者、谷口 充 氏（元 和歌山県立南部高校 教

諭）に教えを乞うとともに、和歌山県みなべ町にある梅篤農家でアルバイトをするなど、全国ト

ップレベルの技術を短期間で習得することに取り組みました。その結果、就農 1年目から高品質

の果実を生産することに成功し、その全量を地方市場に出荷しました。 

ところがこの年、梅が大暴落！同時に服部さんは就農 1年目にして、多額の借金を作ってしま

いました。そして、「市場で新参者は、いくら良い品質のものを出荷しても、気配値に左右される

服部一成さん 

現在の梅園 
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取引が優先され、このままでは借金が返済できずに服部家が滅ぶ」と危惧した服部さんは、「農業

にマーケティングがあれば、この危機をチャンスに変えることが実現できる！」と奮い立って、

さらに借金をして再チャレンジを決断したそうです。そして、当時の流通各社が PB（プライベ

ートブランド）による全国展開を狙って契約栽培に取り組み始めている情報をつかみ、この流れ

に乗ることにしました。そこで調査してみると、以下のようなことがわかりました。 

①全国的にも「青梅」では PB商品がまだ開発されていないこと 

②梅は消費者が原料をはじめ加工方法にこだわる商品であること 

③トレーサビリティーで付加価値が高められること 

そこで、ISO、HACCP、GLOBAL GAPなどの工程管理の国際規格を研究し、自らの品質管理シ

ステムの“見える化”に取り組み、当時成長を加速させていたイオン（株）（当時の商号：ジャス

コ（株））にプレゼンテーションした結果、プライベートブランドとして採用されました。現在も

イオントップバリュグリーンアイ「南高梅」（青梅）としてリピーター消費者も多く、安定した取

引が続いているそうです。また、イオン（株）は 2002年に A-Q「AEON Produce Suppliers Quality 

Management Standards」に基づく GAP（通称：イオン GAP）

を策定しました。その策定に協力したメンバーの 1人が服部さ

んで、31歳の時のことです。 

その後、服部さんは地域行政（和歌山県）と一緒に「有田地

方環境保全型農業研究会」というエコ農業技術の普及や消費を

拡大する任意団体を立ち上げたり、日本 GAP 協会の理事に就

任したりと様々な団体の役員も兼務し、現在では農業経営と会

社経営を行いながら、和歌山県農業大学校の講師や品質管理の

指導や審査なども行っています。 

 

 
服部さんは、イオン（株）PB 南高梅の契約栽培を始めて

から 5年が経った頃、青梅の全国需要が徐々に下がってきて

いるデータを見ました。この頃のイオン（株）は出店を加速

させており、服部果樹園でもグループ化してその需要へ対応

し始めた時でしたが、「需給バランスが統計的に崩れつつある

商品の大量生産を継続すれば、いずれは自らの経営も立ち行

かなくなり、グループの農家も離れていくだろう。まずは自

分からだ！もっと付加価値の高いもの、あまり研究されてい

ないものを栽培しよう！」と思い切って、自家の梅園を 60a

くらいから 10aだけにし、最高級品質の南高梅を生産するこ

とに特化しました。また、みかんも 8a のみで、作業効率と

品質に特化した管理を行い、“量より質へ”の経営にシフトし

たのです。 

次に、服部さんは残りすべての圃場で「山椒」と「仏手柑」

の研究を始めました。現在では、自らの試験結果を基に栽培

技術を確立し、山椒は 40aの圃場で様々な品目を栽培し、仏

手柑は 3aの圃場で徹底した管理の下で栽培しています。「こ

良質な梅 

きれいに剪定された山椒畑 
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こまで思い切った栽培品目の転換ができたのは、みかん農家

ではなかったことが幸いしたのかもしれない」と語る服部さ

ん。地域で古くから栽培が盛んなみかんや柑橘（中晩柑類）

の研究者や技術を探求する農家は非常に多いのですが、他の

マイナー品目ではほとんどいません。その環境が、「かえって

新しいものへ挑戦する勇気をくれた」のだとか。その後は、

持ち前の探求心を発揮し、山椒では花山椒、朝倉山椒、ぶど

う山椒、木の芽用山椒、カラス山椒、花椒（ホワジャオ：中

国原産）、ヒレ山椒（熱帯地方の山椒）など、何種類もの品種

を栽培しながら、技術研究も続けています。また、効率的で

かつ品質を維持できる収穫方法や出荷方法も開発し、いくつ

かのオリジナル商品もあって、顧客から好評を得ています。 

そんな数ある山椒品目の中で、今最も力を入れているのが

花山椒です。「花山椒の収穫期は樹によって異なり、1樹あた

りの収穫期間はわずか 3日間。収穫適期かどうかの判断は自

分しかできない。早すぎても遅すぎても香りと食感が落ちる」

と話されます。花山椒は、樹 1本 1本の収穫タイミングを見

極め、微妙に香りや食感の違う花をブレンドして出荷するた

め、安定した高品質な商品として人気が高いのだそうです。

「花山椒のブレンドは、お茶のブレンドに似ている。どの花山椒をどれだけ混ぜるかは、センス

と経験がものを言う」と、自身のブレンド技術にも自信を持っています。最盛期の収穫量は一人

当たり 1日 1キロ程度ですが、キロ単価が高価なため収入としても十分なのだとか。最盛期はパ

ートさんを雇っていますが、「花を潰さずに収穫するには熟練の技が必要」なので、来てもらうパ

ートさんはいつも同じ女性のベテランメンバーです。 

 

 
山椒はもともと古代からある自生の作物で、放っておくと大きなものは 5メートルほどにまで

成長します。根付きが浅いため極端な乾湿では枯死しやすく、また移植に弱いので植え替えによ

って枯れてしまうこともありますが、栽培に適した土壌と気候であ

れば、比較的粗放な露地栽培も可能だそうです。山椒は雌雄異株で、

雄株の花房が直径 1cm程度の開葯前に摘んだものは「花山椒」とし

て食用にされます。雌株の若い緑色の果実は直径 4mm 程度の果実

をそのまま佃煮用として、成熟した緑色の果実は直径 7mm 程度で

乾燥して種子を除いた果皮が香辛料や漢方薬の原料として使用され

ています。服部さんは、収穫されずに廃棄されていた秋季に赤く着

色した過熟果実を「紅山椒」として商品化し、今では人気商品とな

ってきているそうです。また、枝はすりこぎとして加工される場合

もあります。山野に自生する山椒の枝には鋭い棘があるものが多い

のですが、枝変わりの発見と接ぎ木によって今では棘のない花山椒

や朝倉山椒もあります。また、和歌山県では果実が大粒でぶどうの

房のように実が成るぶどう山椒が多く栽培され、これらが栽培に適

紅山椒（上）と花山椒収穫の様子 

開く前の仏手柑 
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した経済品目とのことです。 

次に仏手柑は、初めて耳にする方も多いでしょ

う。室町～江戸時代にインドから日本に伝来した

柑橘で、「かぼす」や「ゆず」などと同じ香酸柑橘

類の一種ですが、果汁を多く含む身の部分はほと

んどありません。果皮の香りが強く濃黄色で、先

が指のように分かれることから、その形を“仏の

手”に見立てて「仏手柑」と呼ぶようになりまし

た。生食には向かないため、砂糖漬けにした和菓

子や、乾燥させて漢方薬の原料に利用するのが一

般的です。和歌山や鹿児島などの暖地では、その

珍しい形から主に観賞用として栽培されています。写真のよ

うに、果実の先が広がっているものほど高価で取引されるそ

うです。流通量が非常に少ないため、果実を手に入れるのは

難しいかもしれません。収穫期は冬季の 12～3月ですが、正

月の縁起物として重宝されるため、12月までにほとんど収穫

してしまうそうです。 

服部さんは、約 7年前から仏手柑（露地栽培）の試験栽培

を始めましたが、地域で栽培している農家はほとんどなく、

独自の技術（インドの栽培条件を創り出すなど）を開発しな

がら、果実がより大きく広がる仏手柑の栽培に取り組んでき

ました。コツは、まず適地への定植と四季咲き性ながらも最

も多く花芽を形成する時期の養水分をコントロールすることだそうで、同じ圃場でも樹 1本 1本

の陽当たりや水はけによって、微妙に管理方法を変えることが必要だそうです。 

服部さんの山椒や仏手柑は、その高い品質と独自の営業活動により、東京や京都の高級料理店

向けに高値で取引されています。 

 

 
高級料理店を利用するＶＩＰに選ばれるオンリ

ーワンを目指すため、服部さんは情報収集を欠か

しません。サラリーマン時代に培った様々な経験

や知識、農業経営で取り入れたマーケティングの

経験を活かし、営業活動では“どうすれば売れる

か”をよくご存知です。 

現在の販売ルートも、人脈を活かした既存ルー

トでの拡充に加え、“飛び込み営業”などによって

新たな顧客の開拓を行ってきました。流行にも敏

感で、卸売市場への営業活動においては、特に女

性のバイヤーの意見を大切にしているそうです。

「最近の中央卸売市場では女性のバイヤーが多く、

彼女たちは感性も豊かで、商品にいろいろな提案をしてくれます。また、ユーザーである料理人

たわわに実った仏手柑 

傷がつかないよう丁寧に梱包 

左から実山椒・粉山椒・花山椒 
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は、粋で繊細、そして食材に対しては常にハングリー。だからこ

そ品質とセンスを兼ね備えた商品には双方のコミュニケーション

が生まれ、彼女たちの推薦する商品をこぞって買いに来てくれる」

と服部さんは言います。そして、商品を買ってくれた料理店には

自ら食事に行って、どのように料理されているか、そのお店の客

層や満足度はどうかを観察し、そこで収集した情報を栽培技術や

商品作りに活かしています。 

また、ITの活用も積極的で、栽培記録には約 10年前からデー

タベースを使用しています。最近では顧客とのコミュニケーショ

ンツールに SNS*等を利用し、リアルタイムの在庫状況報告や問

い合わせに対応し、情報発信を行っているそうです。 
*SNS: インターネット上の交流を通して社会的ネットワーク（ソーシャ

ル・ネットワーク）を構築するコミュニティ型の会員制のサービス 

 

 
最後に、今後の展望についてお聞きしました。山椒や仏手柑だけ

でなく、これからもいろんな作物を栽培し、加工にも挑戦していく

ようです。「人と同じことをしても面白くない。失敗することもある

が、自分から開拓していくことで販路が広がっていく。何も考えず

に作れば売れる時代は、もう来ない。だから、農家は農産物を作る

だけの人ではなく、1 人 1 人が経営者であるはず。これからは農家

もビジネススキルを身に付け、積極的に売り込んでいかなければな

らない。『都会の繁華街のど真ん中で、物を売る勇気』があるかどう

か、ハングリー精神が試されている。また、そうやって若者にアピ

ールすることも後継者育成には大事なこと。若者のモチベーション

を上げるには、こちらの努力も必要」と話されます。 

 料理店に出向くときは、スーツや和服スタイル。農作業用の服装

にもこだわり、若者から敬遠されないようにセンスにも磨きをかけ

ていらっしゃいます。立派な考えをお持ちですね、と申し上げると

「偉そうなこと言ってる

けど、圃場で作物と向き

合っている時間が一番好き。だからこそ、いろんな発

想が生まれるのだと思う」と笑っておられました。 

自らが売れる作物を研究し、技術と品質を携えて顧

客に売り込む。まさに“次世代の 6次産業”だなと思

いました。そして、服部さんのような農家が増えてい

けば、農業の未来は明るい、と感じるお話でした。 

 
今回の取材はＪＡありだ様のご協力により実現し

ました。ありがとうございました。 

（太田・古津） 

目次へ戻る

農作業スタイル。草野球の 
コーチと間違われるそうです 

大きく開いた仏手柑。まるで大輪の花のよう 

（上）稚鮎オイル漬け花山椒添え
（下）花山椒茶 
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執行役員 大坪 敏朗 

４．安全性についての考え方 
１）ベネフィットとリスク 
これまでの連載をとおして、安定的かつ十分な量の食糧の供給を可能にするためには農薬は他

の農業関連技術と共に必要不可欠なものであり、今後とも世の中のニーズに合致した新製品およ

び新施用技術の開発が求められていることは少なからずお分かり頂けたのではないかと思います。 

一方で、残念ながらどうも農薬のイメージは良いとは言えないようですが、何故なのかを少し

考えてみたいと思います。 

一般にどのようなものでも役に立つ面と害に

なる可能性の両面を持っていますが、前者をベ

ネフィット、後者をリスクと呼びます。 

例えばスポーツは健康の増進に役に立ちます

（ベネフィット）が、常に怪我をする危険性が

あります（リスク）。それでも皆さんがサッカー

や野球を楽しまれるのは、スポーツをすること

の危険性よりも、それから得られるベネフィッ

トの方が圧倒的に大きいと判断されているから

ですよね。ルールを逸脱しない限りリスクは低

く安全に楽しく過ごすことが十分に可能という

暗黙の了解があることが重要なポイントになります。 

次いで自動車について考えてみましょう。運転をするかぎり事故を起こす危険性がありますが、

それを皆さんが認識した上で利便性の方が勝っているという状況ですよね。このケースでも安全

を担保するための制度（免許制や交通ルール）が法律で定められ、併せて自動車メーカーは常に

信頼性や安全性を向上させた新技術の開発に取り組むといったリスクを下げる仕組みが出来てい

ます。 

お酒は少し飲む限りはリラックスに役立ち

ますが、度を超えた量を継続的に飲み続ける

と健康を害する危険性が高まるというのもベ

ネフィットとリスクの関係になります。 

実は農薬の使用もこの考え方で整理します

と非常に分かりやすくなります。農薬は病害

虫や雑草を防除し、効率的かつ安定的に食糧

を増産する上で疑いもなく必要不可欠のもの

であり、これがベネフィットになります。一

方で農薬は医薬品や食品添加物と同じく合成

化学物質でありますが、塩などの天然物を含

めて全ての化学物質は摂取量次第で何らかの

生理活性を示すというリスクを持っております。農薬に関しましては、このリスクを実害のない

レベル以下に低減するために農薬取締法を始めとする各種法律に基づき人体や有用生物に対する

～食糧増産の観点から見た農薬の役割とその研究開発～

第 4回
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生理活性が評価され、害を与えない使用量や使用方法、食品に残留しても影響の出ない量等が定

められた上で使用されるので安全が担保されているということになります。 

この関係は上に述べました 3件の事例と変わらないということをまずはご理解頂ければと思い

ます。ただ農薬にはそれらと違うところが一点あり、それがために有用性がなかなか認知されな

いのではないかと考えています。 

再度農薬のベネフィットというのは病害虫や雑草の防除をすることで高品質な農産物を安定的

に確保することですが、これを直接実感できるのは農業生産者の方々になります。一方で、出来

上がった農産物を食べるのは消費者です。消費者にとっては、農産物が安価かつ安全で美味しい

のは当たり前で、如何にしてそれらが担保されているのかについては普通あまり考えませんよね。

その結果、消費者の方々には農薬のベネフィットを実感されないまま農薬が使用されることに対

する不安が残っているのではないでしょうか。 

今回のシリーズではこの不安感を払拭して頂ければと思い筆を進めています。 

なお、このリスクとベネフィットという整理の仕方に加えて、次章で話をします危害要因（ハ

ザード）とリスクの関係を併せて理解頂ければ一層分かりやすくなりますのでお付き合いをお願

いします。 

 

２）リスクとハザード 
突然ですが、皆さんはどのような外的要因が”がん”を誘発する可能性があるとお考えでしょ

うか？ 

これについては「暮らしの手帳」による誠に興味深い調査結果があります。それによりますと、

農薬については主婦の方々の 24％が”がん”の原因となると考えられているのに対し、疫学者に

そう判断されている方はおられません。主婦の方々がこのように思われるのは前の章でお話をし

たようにリスクが増幅されて認

識されている結果かと思われま

す。それに対して、疫学者は元々”

がん”になる危険性のある農薬

は登録できないことをまず知っ

ておられますし、各方面から十

分な安全性評価がされた上で登

録認可されていることも理解さ

れておりますので、”がん”にな

る危険性は無いと判断されてい

るということになります。食品

添加物やその他の項目について

も主婦の方々と疫学者で全く認

識が異なっておりますが、常日

頃持っている情報が異なると導

き出される結論がまるで違って

くる良い例かと思います。 

次の図は農薬を含む色々な化学物質の相対的毒性強度を纏めたもので、値が小さいほど毒性が

弱いことを意味しています。急性経口毒性値 LD50（mg/kg）とは、その物質を摂食した動物の

半数が死亡する量を体重 1kg当りの量として示しています。仮に LD50（mg/kg）が 50の物質が

あり体重 60kgの方がおられたとした場合に、この物質を 3,000mg（すなわち 3g）摂取しますと
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50％の確率で死に至るという意味です。従いまして、この値は高いほど毒性が弱いことを意味し

ます。 

ごく一般的な農薬よりもコーヒーに含まれるカフェインやとうがらしに含まれるカプサイシン

の毒性の方が強いこと、また食塩にも毒性がありそのレベルは一部の農薬よりも強いことがお分

かり頂けると思います。なお、この急性経口毒性値は通称毒劇物取締法でいう毒物と劇物を分類

するための指標の一つになっています。この法律下で毒物に指定される要件の一つがこの値が

50mg/kg以下であること、劇物に指定される条件の一つがこの値が 50を超えて 300mg以下であ

ることになります。 

この考え方に照らし合わせますと、カフェインやカプサイシンは劇物に相当する急性経口毒性

を持っていることになります。コーヒーを毎日飲まれている方は多いと思いますが、それではど

うして体に害が出ないのでしょうか？それはコーヒーを飲むことで摂取されるカフェインの量が

急性経口毒性値と比較してずっと小さいからです。全日本コーヒー協会のホームページによりま

すと 100ml のレギュラーコーヒーには 60mg のカフェインが含まれています。カフェインの

LD50 が 174mg/kg ですから体重 60kg の人であれば 10,440mg のカフェイン、すなわち 17.4L

のコーヒーを一度に飲めば死に至る確率が 50％となるといった程度の危険度になるということ

です。言い換えれば、普通に飲んでいる限り死に至るような量のカフェインは摂取されないとい

うことになります。 

農薬を含めた化学物質の安全性や食の安全性を考える場合にこの考え方は大変重要ですので、

食品安全委員会の主催で平成 23年 8月 23日に開催されました「食の安全性フォーラム in とや

ま」で使用されました資料をベースにもう少し話を進めたいと思います。 

 同資料の冒頭に「食品の安全性は量で決まる／どのような状態（湿度、純度など）であっても、

どれほど過剰に摂取しても安全な食品は存在しない」との記載があります。 

その実例としてビタミンＡは過剰摂取すると脱毛、食欲不振、肝障害を引き起こし、水であって

も過剰摂取は疲労感、頭痛、嘔吐、痙攣といった水中毒に繋がるとの説明があります。 

それでは食品の安全性はどのようにして担保されるのでしょうか。それを考える上でのキーワ

ードがハザード（危害要因／有害性）と既に説明をしておりますリスクになります。 

ハザードとは悪い影響を与えるかもしれない要因です。一方で、リスクとはもともと日本語には
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無かった概念で「悪い状態になる可能性と起きた時の被害の深刻さ」の程度を示すものです。 

自転車で考えてみますと事故に繋がる要因、例えばブレーキの調子が悪いとか、道がでこぼこ

といったことがハザードに当たります。一方でリスクとはそのような状況で転んでしまう確率と

想定される怪我の程度を示します。 

食品で考えますとその中に含まれる健康に悪い影響を与えるかもしれない物質がハザードで、

そのような食べ物を摂取した時に体調が悪くなる可能性とその症状の程度がリスクになります。

従いまして、水やビタミンＡはハザードであり、そのために肝障害や水中毒になる確率と症状の

重篤度がリスクになります。 

この二つのファクターは化学物質の摂取やそれへの曝露を考えた場合には以下のように関連付

けられます。 

リスク ＝ ハザード × 摂取量（暴露量） 

 
この式はどんなに毒性が強い物質（ハザード）を摂取してもその量が少ないとリスクは低くな

り、どんなに毒性が弱くても摂取量が多いとリスクは高くなるということを意味しています。既

述のコーヒーの例で考えますと、劇物相当の毒性値を持つカフェインはハザードですが、1～2杯

程度のコーヒーに含まれるカフェイン量は非常に少ないので、常識的な飲み方をしている限り致

死に至る危険性（リスク）は限りなく低いということになります。 

この議論から導き出される重要な結論は、１）化学物質の人体に対する影響度は物質そのもの

が存在することだけで議論されるべきものでは無く、それらに暴露される量および影響の深刻さ

を考慮して考える必要があるということと、２）対象が水であれカフェインであれ何であれ、ゼ

ロリスクはないということです。 

 後ほど詳しくお話をしますが、仮に LD50が 1,000mg/kgの農薬があったとします。この農薬

を含む食品を摂取したとしますと、農薬というハザードを取り込むことになります。このリスク

の程度は体重 1kg当り 1,000mgの農薬を取り込むと 50％の確率で死に至る可能性があるという

ことになります。但し、実際にリスクが高いかどうかの判断する際には、どの程度の量の農薬を

取り込む可能性があるのかを考慮する必要があります。言い換えれば農薬の摂取量を十分に低い

レベルに抑えることでリスクを問題ないレベルまで下げることが可能になりますが、これが農薬

の使用を規制管理する基本的な考え方になります。 

そのために、一生に渡り摂取をしても害を与えない摂取量が各種毒性試験の結果に基づき設定

されます。次いで、余裕を持ってその量をクリアーするために対象作物に残っても問題のない濃

度（残留基準）が設定され、それを守るために農薬の処理回数の上限や処理濃度、処理時期など

が定められます。従いまして、定められた使用方法で処理をする限り農薬が人体に影響を与える

リスクは極めて低くなっているわけです。 

 
なお、以下の URL から参考にさせて頂きました「食の安全性フォーラム in とやま」の資料

および食品の安全面からハザートとリスクが分かり易く解説されている「味の素」のサイトに入

ることが出来ます。ご興味がお有りの方は一度覗いてみて下さい。 

①「食の安全性フォーラム in とやま」資料 
http://www.pref.toyama.jp/sections/1613/anzen/1_event/20110823shiryo.pdf#search='%E3%83%8F%E3%82%

B6%E3%83%BC%E3%83%89+%E3%83%AA%E3%82%B9%E3%82%AF' 

②「味の素」のサイト 
http://www.ajinomoto.co.jp/products/anzen/know/risk/ 

目次へ戻る
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住友化学の水稲穂肥“スミショート”と基肥一発肥料“楽一”は

倒伏軽減剤を含んだユニークな肥料で、倒伏し易い水稲品種の栽培

に好適です。倒伏軽減剤（農薬）が入っているので、肥料登録と共

に農薬登録が必要で、そのために、日本植物生育調節剤研究協会を

通じて農業試験場や大学等の公的機関で水稲を用いた栽培試験を実

施し、性能を評価しました。スミショートおよび楽一の肥料袋裏面

の【適用作物および使用方法】に、使用目的として「節間短縮によ

る倒伏軽減」と書かれていますが、これはこれら委託試験で実用的

効果が認められた結果です。 

委託試験では、節間の短縮効果があるかどうか、また倒伏軽減効果があるかどうかを第一に調

べましたが、同時に、収量や収量構成要素等も調査しています。その結果、通常の肥料試験では

得難い貴重な試験データが数多く取得されています。今回、これらデータをまとめて、スミショ

ートにどのような特長があるか解析しました。                            

 

まず、スミショートの特長をまとめます。 

①倒伏軽減剤ウニコナゾール-P を含んだ水稲穂肥です。 

②節間の伸長を抑制し、倒伏を軽減します。特に下位節間を短くします。 

③穂肥の適期である幼穂形成期（出穂 25～20 日前）に施用でき、良質米の安定多収に寄与します。 

登録内容を表１に示します。スミショートには、スミショート１４、２１、２８、３５の４種

類があります。銘柄が複数ある理由は、穂肥の施肥窒素量が生育状況や地域により異なるので、

それに対応するためです。各銘柄を１袋/10a 施用すると、窒素成分としてスミショート１４は 1.4

㎏/10a、スミショート２１は 2.1 ㎏/10a、スミショート２８は 2.8 ㎏/10a、スミショート３５は

3.5kg/10a 施用されます。この施用量で水稲の倒伏軽減剤ウニコナゾール-P は、スミショート 

１４、２１、３５では 1.2g/10a、スミショート２８は 1.0g/10a 施用されます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

試験データから見るスミショートの性能と特長 

表１．スミショートの銘柄と成分、使用方法

銘柄 スミショート１４ スミショート２１ スミショート２８ スミショート３５

成分（％）
N-P-K

２３－１－１１

包装（㎏） 10 15 20 15

ウニコナゾールP量
（g/袋）

1.2 1.2 1.0 1.2

使用時期
（出穂日数）

２５～１０日前
（幼穂形成期～減数分裂期）

施用量（㎏/10a) ７～10 10～15 15～20 15

N量（㎏/10a） 1.0～1.4 1.4～2.1 2.1～2.8 3.5

使用方法と回数

１４－２－１７

２５～２０日前
（幼穂形成期）

湛水処理、１回
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どのような試験を行ったのか試験例を表２に示します。これは島根県の農業試験場で行ったス

ミショート２１の試験です。試験区は４区あり、スミショート２１を 10 ㎏/10a と 15 ㎏/10a 施用

した区、島根県で一般的に行われている慣行施肥区（試験区名は県普及慣行）およびスミショー

トの代わりに成分が同じだが倒伏軽減剤が入っていない穂肥区（対照区）です。県普及慣行区と

対照区の違いは、県普及慣行区の１回目の穂肥は出穂 18 日前ですが、対照区は 1回目の穂肥は出

穂 24 日前です。コシヒカリ等の倒伏し易い品種は、倒伏を軽減するために、1回目の穂肥を最適

とされる幼穂形成期（出穂 24 日前ごろ）よりも 1週間ほど遅らせることが一般的です。この試験

でも、県普及慣行は 1回目の穂肥を出穂 18 日前に設定しています。 

 

                      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

このような委託試験を東北から九州までの農業試験場や大学で実施し、その試験数は 100 件を

上回ります。品種はコシヒカリが中心ですが、あきたこまちやササニシキなどの品種も含まれま

す。今回、品種や地域性、スミショートの銘柄、穂肥窒素量等で区別せずに解析しました。 

 

まず稈長の短縮効果を図 1に示します。横軸

にスミショートの施肥時期を、縦軸には各試験

のスミショート区と慣行区の稈長比を示してい

ます。スミショートで稈長が慣行区より短くな

ると、図中の点は 1.0 よりも下になります。ほ

とんどの点が 1以下に位置しており、スミショ

ートで稈長が短くなったことを示しています。

平均値では、慣行区と対照区の稈長が 87.9 ㎝で

ある一方、スミショート区は 79.8 ㎝で約 8㎝の

短稈効果が認められています。これは慣行区稈

長の 91％に相当する長さで、スミショートで稈

の長さが 9%抑制されています。一方、本試験で

はスミショートの施用時期は出穂 34 日前から

10 日前までとなっていますが、施用時期と伸長

抑制効果の間に明確な違いはありませんでした。 

 

倒伏軽減効果については（図 2）、倒伏程度 0

（無倒伏）～4（完全倒伏)の 5 段階のスケール

表２．スミショート委託試験例

図１．スミショートの施肥時期と稈長 

図２．スミショートの施用時期と倒伏軽減効果

基肥

穂肥Ⅰ 穂肥Ⅰ 穂肥Ⅱ

出穂24日前 出穂18日前 出穂10日前

県普及慣行 5.0 ― 2.1 2.1 9.2

ｽﾐｼｮｰﾄ21 10kg 5.0
1.4

（ｽﾐｼｮｰﾄ）
― 2.1 8.5

ｽﾐｼｮｰﾄ21 15kg 5.0
2.1

（ｽﾐｼｮｰﾄ）
― 2.1 9.2

対照 5.0 2.1 ― 2.1 9.2

窒素量合計
（㎏/10a）

島根農試

穂肥時期と窒素量（㎏/10a）

窒素量
（㎏/10a）

試験場所 試験区名
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で調査しました。数値が低いほど慣行区とスミショート区の倒伏の差が大きいということですが、

ほぼ全ての点が 0よりも小さく、スミショートで倒伏が軽減されたことを示しています。平均値

では、慣行＋対照区の平均倒伏値が 2.6 である一方、スミショート区は 1.4 で、倒伏が 1.2 ポイ

ント軽減されました。 

 

同様な手法で収量について調べました

（図 3）。点が 1よりも上にある場合は、慣

行区と比較してスミショート区の収量が多

かったことを示しています。多くの点が 1

以上に位置していますが、平均値は 1.04

で 4％増収する結果です。実数では慣行区

＋対照区の平均収量は 546 ㎏/10a ですが、

スミショート区は 568 ㎏/10a であり、約 20

㎏/10a の増収です。 

本解析で面白い特長が分かりました。慣

行区の収量を横軸にとり、スミショート区

の収量がどうだったのかを調べた結果です

（図 4）。近似曲線を描くと右肩下がりの負

の相関がみられます。つまり、慣行区の収

量が減るとスミショートの増収傾向が高ま

るという結果です。慣行区の収量が 500 ㎏

/10a 以下の場合をまとめると、スミショー

ト区で 38.5 ㎏/10a の増収となります。 

 

なぜこのような傾向になるかですが、倒

伏すると収量が低下し、結果としてスミシ

ョート区の倒伏軽減効果で収量差が顕著に

なったことがまず考えられます。表 3に慣

行区の倒伏程度が 2.5 以上の場合と 3.5 以

上の場合の慣行区とスミショート区の平均

収量を示しています。収量差は、慣行区の倒伏程度が 2.5 以上の場合は 29.1 ㎏/10a、倒伏程度が

3.5 以上の場合は 33.9 ㎏/10a と、30 ㎏/10a 程度の増収となっており、倒伏が厳しい場合に増収

になる傾向がはっきりと示されています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平均値=1.04

図３．スミショートの施用時期と収

図４．慣行区収量とスミショート収

表３．慣行区の倒伏が厳しい場合の収量 

データ数
慣行区
平均収量
（㎏/10a)

ｽﾐｼｮｰﾄ区
平均収量
(kg/10a)

収量差
(kg/10a)

慣行区の倒伏程度が2.5以上 112件 528.7 557.8 29.1

慣行区の倒伏程度が3.5以上 64件 528.2 562.0 33.9
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最後に、慣行区とスミショート区の主要な測定項目について統計的に有意な差があるかどうか

計算しました(表 4)。稈長や倒伏程度、収量については危険率が 1％以下という高い信頼性で差が

あるという計算結果です。収量構成要素を調べると、一穂籾数がスミショート区で 1.7 粒/穂少な

くなり、また、登熟歩合はスミショート区で 2％ほど高くなることが有意な差です。総籾数、穂

数および千粒重には有意な差は認められません。面積当たりの収量は総籾数/㎡×千粒重（g）×

登熟歩合（％）で求められますが、この中で登熟歩合のみが有意な差があります。このことから、

スミショートによる増収は、登熟歩合が向上することでもたらされていることが分かります。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

以上まとめると、スミショート穂肥により、 

①稈長は約 9％（8㎝）短くなる。登録の範囲内で、どの施用時期でも短稈効果はほぼ同じ。 

②倒伏は 1.2 ポイント（0～4 のスケール）軽減される。 

③平均収量は約 20 ㎏/10a の増収だが、慣行の収量が低い場合や倒伏が厳しい場合は 30 ㎏/10a

以上の増収傾向が見られる。 

④増収は登熟歩合の向上が要因。  

 

スミショートは 1991 年に販売を開始してから早いもので、今年で 25 年目になります。販売開

始当時は、穂肥を施用することは当たり前の時代でした。しかし時は移り、現在は穂肥の必要が

ない基肥一発肥料が中心です。それでも、スミショートの優れた性能は時代が変わっても損なわ

れることはなく、これからも倒伏し易い水稲品種の栽培に大きく貢献すると確信しています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（泉） 

目次へ戻る

◎：P＜1％、○：P＜5％、×：P＞5％

表４．慣行区とスミショート区の比較まとめ

稈長
cm

倒伏
程度

収量
kg/10a

総籾数
百/m2

穂数
本/m2

一穂
籾数

登熟
歩合

千粒重
（g）

慣行施肥区 87.9 2.6 545 339 439 77.9 76.7 21.3

スミショート区 79.8 1.4 568 343 454 76.2 78.6 21.5

有意差 ◎ ◎ ◎ × × ○ ○ ×

スミショート１４でたわわに実った稲（手前は慣行栽培で倒伏した田、遠景に鳥海山を望む）
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「知りたい！聞きたい！農薬・肥料」のお客様相談室より 
 

 

 

１ . 茨城県 卸の方 

Ｑ：ダントツ粒剤は「かんしょ」の育苗期に1回、本圃で1回使用

できるということで間違いないでしょうか。 

Ａ : 本剤の有効成分クロチアニジンの「かんしょ」での総使用回

数は1回ですが、「かんしょ」の場合、苗を親いもから切り離

しますので、育苗期の農薬使用はリセットされます。従って

本圃定植後も1回使用出来ます。 

 

２ . 兵庫県 行政・指導機関の方 

Ｑ：ベンレート水和剤をいちご萎黄病防除で使用する場合、本圃

定植後の灌注処理は可能ですか。登録票には使用時期は「仮植時及び仮植栽

培期間」とあります。 

Ａ：本剤はいちご萎黄病防除で使用する場合は「仮植時及び仮植栽培期間」です

が、炭疽病防除では「本圃定植後の灌注処理」が可能ですので、登録上は本

圃定植後の灌注処理が可能です。しかし、萎黄病防除の効果面で保証できる

データはありません。 

 

３．兵庫県 農家の方 

Ｑ：昨年、楽一２５を使用した結果が良かった。今年は側条施肥をしたいが、楽

一２５は側条で使用できますか。また、楽一２５以外に適当な銘柄はありま

すか。 

Ａ：楽一２５は側条施肥でも使用できます。銘柄は現地の施肥チッソに基づき決

めますが、昨年楽一２５で成果が良かったというならば、基本的には銘柄を

変更する必要は無いと思います。ただし、楽一の側条施肥では伸長抑制効果

が強くなり、砂の多い水田では稲が短くなりすぎる場合が稀にあります。こ

のような水田では、倒伏軽減剤の量が少ない楽一２０Ｓが適しています。土

性及び昨年の伸長抑制効果の強弱を勘案して、ご判断ください。 

 

４．福井県 農家の方 

Ｑ：粘着くん液剤はぶどうに使用できますか。 

Ａ：粘着くん液剤はぶどうに登録がなく使用できません。その代わりに、粘着く

ん水和剤は果樹類登録があり、ぶどうに使用できます。粘着くん水和剤をご

使用ください。 

                             （山脇） 

 

 

 

 

目次へ戻る
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農薬登録情報   ３月１８日、４月８日の適用拡大の内容です。 

           詳細はここをクリックしてください。  
           http://www.i-nouryoku.com/prod/tekiyou/2015.html 

○殺虫剤 

薬剤と変更日時  変更項目  適用作物  変更前  変更後  

スミチオン乳剤  

(2015/3/18) 

適用害虫

追加  
いちょう (種子 ) ｺｳﾓﾘｶﾞ 

ｺｳﾓﾘｶﾞ 

ﾋﾒﾎﾞｸﾄｳ 

作物追加  －  
稲 を 含 む 80 作

物  

左記にせり及びしち

とういを追加  

適用害虫

名変更  
あずき  ﾌｷﾉﾒｲｶﾞ 

左 記 を ｱｽ ﾞ ｷ ﾉ ﾒ ｲ ｶ ﾞに

変更  

ガットサイドＳ  

(2015/3/18) 

使用方法

追加  
いちじく  

株元から結果  

母枝まで塗布  

左記に ｱｷﾉｷｸｲﾑｼにつ

いて主幹部に散布を

追加する  

アグロスリン乳剤  

(2015/4/8) 

適用害虫

追加  
たまねぎ  

ｱｻﾞﾐｳﾏ類  

ｼﾛｲﾁﾓｼﾞﾖﾄｳ 

ｱｻﾞﾐｳﾏ類  

ｼﾛｲﾁﾓｼﾞﾖﾄｳ 

ﾈｷﾞﾊﾓｸﾞﾘﾊﾞｴ 

(2000倍散布 ) 

ダントツ水溶剤  

(2015/4/8) 

作物追加  －  
稲 を 含 む 61 作

物  

左記にびわ及びさん

しょう (果実 )を追加

適用害虫

追加  

いちじく  ｱｻﾞﾐｳﾏ類  
ｱｻﾞﾐｳﾏ類  

ｶﾐｷﾘﾑｼ類  

ばら  ﾐｶﾝｷｲﾛｱｻﾞﾐｳﾏ 
ﾐｶﾝｷｲﾛｱｻﾞﾐｳﾏ 

ｺｶﾞﾈﾑｼ類  

ディアナＳＣ  

(2015/4/8) 
たまねぎ  ｱｻﾞﾐｳﾏ類  

ｱｻﾞﾐｳﾏ類  

ﾈｷﾞﾊﾓｸﾞﾘﾊﾞｴ 

プルートＭＣ  

(2015/4/8) 
作物追加  －  茶  

茶  

マンゴー (施設栽培 )

 

 

ネギハモグリバエ 

体長約2mm 

 

 

 

 

 
 

 

（山脇）  

目次へ戻る
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画像をクリックしていただくと、i-農力サイトの詳細ページが表示されます。 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

水稲農薬 園芸農薬 除草剤 肥料

播種前～移植当日まで使用でき 

いもち病・初期害虫・ﾌﾀｵﾋﾞｺﾔｶﾞ 

を防除！ 

水稲・果樹・野菜の病害防除！ 難防除雑草に優れた効果！ 

３剤型勢揃い！ 

倒伏軽減剤入り 

水稲用基肥一発肥料

水田のスクミリンゴガイ防除に！ 

天敵昆虫を利用した

ＩＰＭの基幹剤 

灰色かび病防除に！！

チョウ目害虫、アザミウマ目害虫

およびハエ目害虫の防除に！ 

ノビエに卓効の新規成分！ 

ノビエ、一年・多年生雑草、 

SU 抵抗性ホタルイ、コナギ 

３剤型勢揃い！ 

ノビエ、一年・多年生雑草、 

SU 抵抗性雑草、イボクサ、 

アシカキに ３剤型勢揃い！ 

被覆肥料の種類が豊富 

溶出 20 日～180 日まで！

水稲中晩生品種用基肥一発

後半の肥効を強化！ 

メチオニン・グルタミン酸

添加、アミノ酸入り液肥 

目次へ戻る

播種前～移植当日まで使用でき 

いもち病・初期害虫・チョウ目害虫 

などを徹底防除！ 

水稲の主要害虫・いもち病・ 

紋枯病をまとめて防除可能！ 

http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/hakoouji/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/hakoiri_musume/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/stout_p/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/jumbo_tanishikun/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/benlate/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/pleo/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/pikushio/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/diana/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/zeta/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/goemon_02/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/bullzeta/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/zeta_fire/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/rakuichi/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/assistcoat/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/ssr/index.html
http://www.i-nouryoku.com/prod/newprod/ekihi_M/index.html
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４月２９日～５月６日まで、お客様相談室業務をお休みさせていただきます。期間中は留守番電話とな

り、５月７日以降順次回答いたします。お急ぎの方にはご迷惑をおかけしますが、何卒ご了承ください。

なお、中毒に関する緊急のお問い合わせは下記へお願いいたします。 

 

公益財団法人 日本中毒情報センター 

中毒１１０番 
一般向け 

問い合わせ料無料 

医療機関専用有料電話 

（一律 2,000 円） 

大阪 

（365 日、24 時間対応） 
072-727-2499 072-726-9923 

つくば 

（365 日、9～21 時） 
029-852-9999 029-851-9999 

 

 

 

 

 

 
先月から「i-農力だより」をご愛読いただいている会員様を対象に、「読者プレゼント」を実施しています！

毎月「農家さん訪問記」で訪れた地方の特産品（お菓子や加工品）を抽選で１名の方にプレゼントします。た

くさんのご応募お待ちしております！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 i-農力サイトの長期にわたるメンテナンスでは、大変ご迷惑をおかけしました。現在会員の皆様に、パス

ワードの変更をお願いしています。変更がまだの方は、ご協力をお願いいたします。 

 

 

 今後とも i-農力をよろしくお願いします！ 

 

 

 

お 知 ら せ 

読者プレゼント実施中！ 読者プレゼント実施中！ 

目次へ戻る 

★応募方法★ 

今月号の「i-農力だより」で気になった記事を 1つお選びいただき、ご意見・ご感想をお寄せください。

応募締切：５月１５日（金） 

詳細はこちら 

パスワード変更のお願い パスワード変更のお願い 

お客様相談室お休みします お客様相談室お休みします 

http://www.i-nouryoku.com/present/present_info.asp?presentNo=141
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ガスコンロはフル活動！ 

 
初お弁当！銀紙のはおにぎりです 

 

  

春うらら。みなさま、待ちに待った春を楽しんでいますか？春と言えば桜。桜と言えば花見。

花見と言えばお弁当！！ということで、今回の話題はずばり「お弁当」です。 

子供の通う保育園は、基本、毎日給食が出ます（あ、ありがたや！）。ところが、先日、一日だけ

「お弁当持参日」がありました。その日は例年、クラスのお別れ会で昼食をクラスの皆や上のク

ラスの子たちと一緒に食べようということで、給食が出ず、お弁当を持ち寄ることになっている

のです。保育園からは「子供が食べやすい形状のものをお願いします」ということで、例えば、

小さめのおにぎりだとか、サンドイッチ、おかずはミートボールだとか、小さめにカットされた

野菜などが良いです、と柔らかく？指示が出ました。なるほど。それじゃあ・・・と考えに考え

て作った初めてのお弁当、さて顛末はいかに？ 

記念すべき娘の初お弁当の中身は・・。梅干をまぶしたご飯で作

ったおにぎり２個、細かく刻んだニラや人参の入ったミートボール

甘酢ソース和え、長芋としらす、ネギの入った卵焼き、大根・人参・

厚揚げの煮物。以上！全部手作りです！（エヘン★）これを見ると、

お気付きかもしれませんが、何というか、全体的に「渋いメニュー」

です。これを私の両親に見せたところ「なんか渋いねえ・・・。タ

コさんウインナーとか無いの？」と言われまして・・。「そ、そうか！

そういうポップ？なものを入れるべきだったか～！」と思いました

が、いや待てよ。大丈夫。だって、うちの子はなんたって「渋好

み・・」。さすがに中身が渋いので、外のお弁当箱くらいは「子

供らしく可愛いもの」をということで、アザラシ型のお弁当箱に

詰めてやりました（え？それもどうかって？）。 

ドキドキしながら、本人とお弁当を保育士さんに託し、夕方

お迎えに行ってみると、連絡帳に「ほぼ食べた」との表記が！

そして、お弁当箱を開けると、ミートボールが１つ、煮物がす

こーし残っていましたが、ほぼほぼ完食！ということで「良か

った～」と胸をなでおろしたのでした。 

「タコさんウインナーとか無いの？」と言っていたうちの親

ですが、そんな親が作ってくれていたお弁当も言わせてもらえば「渋い地味な」感じでした（笑）。

染み染みの根菜煮物とかが多くて、だいたい全般的に「茶色」の色合いをしていたお弁当でした。

でも美味しかったので何も不満はありませんでしたけど！高校生の時は、毎日お弁当だったので、

今から思えば、毎日お弁当を持たせてくれて本当にありがたかったな～と思うわけですが、毎日

のことなので、ある日、ネタが尽きた？のか、すごいお弁当を持たせてくれたことがあります。

お弁当箱を開けると一面に白飯のみ！（おおう、ついに暴挙に出たか母ちゃん・・）と思って箸

をつけると、何と中からカレールーが・・。よくよく見ると、一番下にご飯の層があり、真ん中

にカレールーが入っていて、それをご飯の層でフタをしている形でいわゆるカレーのご飯サンド

イッチみたいな形でした。これには私も驚いた！なるほどねえ～と（笑）。娘に毎日お弁当を作る

日が、私にもいつか来ると思いますが、いつかこの「カレー弁当」をやってみようと思います。

そんな日が今から楽しみです。（佐伯） 
 

目次へ戻る 
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趣味のトライアスロンの練習距離を手持ち距離として全国の鉄道を気ままに旅するこの企画。前回は

香川県の琴平駅から高知県の大間駅まで進みました。 

1 年のスタートの 4 月ですね！私はちょうど 3 年前に研究所から東京本社に転勤になり、早いもので

単身赴任も丸 3 年が経過しました。最初の 2 年は殺虫剤（ディアナ、ベストガード、ジャンボたにしくん）

の普及担当、昨年 1年は園芸殺菌剤すべてを担当しました。除草剤、肥料は未経験で、栽培もほとんど

わかっていないので、まだまだやるべき事は多いのですが、1つずつ着実に仕事を進めていこうと思って

おります。 

トライアスロンのシーズンもはじまりました！昨年はエントリーしていた抽選にはずれたり、荒天でラン

だけになってしまったりと散々な 1年でした。1つ歳をとり最近は全くタイムが伸びず維持するだけで精一

杯なのですが、ここにきてプロテインにはまり、シーズンにはシックスパック（腹筋が割れてるやつ）で臨

みたいと思います。（別にシックスパックになってタイムが伸びるわけではないのですが、なんとなくおな

かもでてきたような気がするので引き締めているだけです）。この記事を書いているのは 4月 13日です。

本日から愛知県田原市で開催される伊良湖トライアスロンのエントリーがはじまります。今年こそ抽選が

当たりますように！！！ 

さて、大間駅周辺をレポートします。地図でパッとみた感じではとにかく山と海。何かおもしろいものは

ないかとインターネットで検索してみると、少し離れてはいますが野球やサッカーで有名な明徳義塾があ

ったり（他のスポーツもかなり強いのでHPを見てみてください）、日本一熱いラーメンと言われている「鍋

焼きラーメン」があったり、ニホンカワウソが最後に目撃された新荘川があったりと興味をそそられるもの

が結構あります。個人的には、大間駅から東に向かいツヅラ崎先端の明徳義塾まで行って折り返す道

がアップダウンもありトライアスロンの練習にはもってこいな所でしょうか。太平洋の景色もすばらしく、き

っと気持ちよく練習できると思います。 

ここ何か月かは四国内をお遍路さんのようにウロウロして

いたのですが、そろそろ近畿地方を目指します。練習距離は

スイム 4.5km、バイク 10km、ラン 24kmとなり、手持ち距離

は 226km となりました。宇和島方面に行くと近畿地方には

遠回りなので、土讃線を戻り、瀬戸大橋をわたります。岡山

駅で乗り換える時には、いつもお土産を「きびだんご」にする

か「塩見饅頭」にするかを迷います。さらに、岡山駅を使うと

きは香川県にも行くので、以前に紹介した「かまど」や「灸ま

ん」もお土産候補としてあがるため大変です。詰め合わせが

あれば便利なのですが、まず無理でしょう。岡山駅で乗り換

えて東側に少し進んだところが今回の終着駅である赤穂線

の大富駅です。大富駅は、岡山県瀬戸内市にあります。こ

の辺りは何が有名なのでしょうか？次号は和歌山県を目指

して旅を進めます。 
※ 手持ち距離＝（SWIM 練習距離×26.6）＋（BIKE 練習距離×1）

＋（RUN練習距離×4） 
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今回、お会いした服部一成さんは一味違った農家さん

でした。 

印象を記しますと、１、まず、雄弁です。どんどん話

をされるので取材がとても楽でした。２、大学はマーケ

ティングを学んだとのことで、いつも、どんなものが売

れるか研究しています。３、「男はつらいよ」の寅さんの

ように、路上で商売するとか、飛び込みで商談に結び付

ける度胸をもっています。４、女性バイヤーを仲卸に紹

介してもらい、女性の視点で商品づくりをしています。

５、人に覚えてもらうには目立つことが大切と、正月には取引店に紋付羽織姿であいさつ回りを

します。６、カッコいい農作業着を身に付けて、若者が農業に魅力を持ってもらえるように心掛

けています。７、初めての取引相手に開口一番、「教えてください」といいます。生産者からお願

いされると、嫌な顔をする人はいないそうです。８、そんな服部さんですが、本当は一日中、植

物相手に果樹園で過ごすのが大好きだそうです。 

私は服部さんから見習いたいことがふたつあります。飛び込みでも商談出来る勇気と、頭を下

げて「教えてください」と素直に云える謙虚な態度です。 

（古津） 

 

 
一年前からずーっと熱望していた仏手柑の取材に、ようやく行くことができました！！残念な

ことに収穫期は過ぎてしまっていましたが、一つだけ残っていた、まだ閉じた状態の仏手柑を直

に見ることができ、感動で一人はしゃいでしまいました。仏手柑の新芽も「ハーブか？」という

くらいとてもいい香りがします。服部さんはこれも商品にしようと画策中です。 

古津と和歌山駅で別れ、私は飛行機で帰ったのですが、読

者プレゼント用に和歌山のお土産を買おうと関西空港で物色

していたところ・・・全然見当たりません。ほとんど三都（大

阪・京都・神戸）のお土産ばかりが並び、和歌山と奈良が見

つからない！「私の探し方が悪かったのか？」と思いながら、

お土産コーナーの隅から隅までくまなく見て行ったところ、

ようやく和歌山の会社が作った梅干しを発見しました！和歌

山だって特産品はたくさんあるのに、三都には勝てないとい

うことでしょうか。もう少し置いてほしいと思っているのは、

きっと私だけではない、と思いながら広大な空港を後にしま

した。 

（太田） 

～編集後記～ 

次月号のⅰ－農力だよりは 

５月２９日（金）の発行予定です。

どうぞお楽しみに！！ 

目次へ戻る 

 
って和歌山と奈良は 

入らないの？ 


